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留声机

他是全球首位提倡微纳操作机器人的科学家，5 年前他来到

中国。作为一位日本籍教授，这不是福田敏男首次踏上这片土

地。但这回他决定，要在中国栽下“两棵树”——一是机器人技

术、二是学生。

作为机器人领域顶级学者，他常把中国机器人产业比作一棵树，

基础科学研究是它的根，技术创新是它的主干。“中国以往大多引进

国外技术，现在需要做属于自己的机器人，基础科学研究和技术创新

尤为重要。根不扎实，树也长不高，只拿国外的技术，树干不粗壮，树

也不能枝繁叶茂。”他说。

作为“外专千人计划”专家，5年前入职北京理工大学后，他实现

了两个“首个”——一是创建了世界首个跨尺度协同生物组装机器人

系统，实现了 200微米人工微血管的自动化加工；二是创建了世界首

个纳米操作机器人系统，实现了单细胞原位特性表征。

这些成绩背后，是他惊人的付出。福田敏男一天只睡 2 到 3 小

时，有时累了就稍微眯会，学生管这叫“碎片化休息”。“他不需要睡太

多，甚至也很少吃饭。有时会在凌晨 3、4点收到他的邮件，很多时候

他为了照顾我们，调整自己的工作休息时间。”福田敏男的团队骨干、

北京理工大学副教授石青说。

这份惊人的投入源自他对科研的兴趣。“老师对科研绝对是‘真

爱’。可以说，对不了解事物他都有研究的冲动。”在学生刘晓明看

来，这位六旬教授依旧保持着对外界的敏感。

一次在食堂吃饭，他举起了餐盘中一片藕，问起身边的学生：“它

为什么有 9个孔而不是 12个呢？”

“同样的事，在他的眼中，总会有另一副模样。”一位福田敏男的

学生对科技日报记者说，他不拘泥于以往认知，一切似乎都可以是

“新的”。

从福田敏男眼中，隐约能看到少年的神情，一种没有经过岁月洗

礼的纯粹。在他给记者展示的 PPT中，第 1页上放着日本动漫“铁臂

阿童木”，他说“这是我的起点”。

入行近 40年，他研究过的机器人不计其数，但首个闯入生命的，

是这个双腿喷火的日本“少年”。那时，还是中学生的福田敏男常琢

磨：“它是怎么飞起来的？”

33 年前，也是这份好奇，让原本研究传统机器人的福田敏男走

进了微纳世界。1984 年的一天午后，他在一条小河上划着船，看到

水中有些“能动的东西”，便用一个空塑料瓶将河中的水带回去观

察。在显微镜下，他发现小水滴里竟有那么多微生物。

“肉眼看不见的世界竟是如此神奇！”从此，他将重心放到“看不

见”的机器人上，成了世界首个提倡微纳操作机器人的学者。“微纳机

器人的大小跟尘埃差不多，是群‘隐形战士’。”他说。

2010 年他摘得工程技术领域的“诺贝尔奖”——IEEE 总部颁发

的最高奖“终身成就奖”。而他尤为珍视的则是另一个奖项——2014

年由中国政府颁发的“友谊奖”，领奖地人民大会堂恰是 21年前他首

次来华时踏足的地方。

1995 年，应时任国家科委主任宋健邀请，福田敏男首次来华。

此后，他多次来到中国，担任了多所高校的客座教授，开始栽种他的

“第二棵树”。

“在福田老师身边，精神是时刻紧张的。”刘晓明的这种紧张感，

在和老师参加国际学术会议时最明显。

在团队内部研究例会上，福田敏男会时不时问学生：你都知道这

些的，对吧？“总能感觉到老师时不时飘来的余光，如果他感觉到你不

明白，他会反复讲直到你懂为止。”一位学生对记者说，有这样的监

督，自己一刻都不敢松懈。

有时，福田敏男会要求学生在会上做成果展示，上台前 PPT 必

须练够 100遍。会间休息，遇到业内大咖，福田敏男会推着“羞涩”的

中国学生，上前与同行打招呼。

“你好，这是我的学生。来你们合个影，交换下名片吧。”福田敏

男边说边拿起手机，记录着每个学生走上世界舞台的脚步。

“这是你们展示的机会，要多和业内交流，要敢和斯坦福、哈佛的

学生比拼。”福田敏男希望学生能站得更高、看得更远，希望他们中间

能走出下个诺贝尔获奖者。

在他看来，学生就像棵树，给足够的水和阳光，就能茁壮成长。

迄今为止，他已培养了 30 多名中国博士生，其中包括“千人计划”专

家郭书祥教授在内的大部分学生成为中国机器人的中坚力量。

两棵树还未长成，“退休”是福田敏男从未想过的事，他的精彩仍

将继续。

微纳机器人之父福田敏男：

我要在中国栽下“两棵树”

本报记者 许 茜

（本版图片除标注外均由受访者提供）

他一生与土黄色有解不开的缘分。他致力于

黄土高原水土保持与生态建设研究，为了“黄河

清”的梦想，在广袤的大西北奉献了大半个世纪。

如今，黄河清了，黄土高原绿了。10月 11日，

他——我国著名土壤学与水土保持专家朱显谟却

“功成身退”，随漫漫黄沙，永远离开了我们。

理顺土壤和植被的关系

“黄土高原严重水土流失造成了长期以来‘广

种薄收，薄收更广种’，下游河堤‘越加越高，越高

越险，越险越加’，‘河床愈高，断流上溯愈快，历时

更长’的恶性循环。”朱显谟一直认为，治理黄河

实质上是解决黄土高原的土地合理利用问题。上

世纪 80 年代初，他提出“黄土高原国土整治 28 字

方略”：全部降水就地入渗拦蓄，米粮下川上塬、林

果下沟上岔、草灌上坡下坬。

这 28个字有什么奇效？

“米、粮是重要作物，要种在有限的川、塬这

样的平地上；沟岔不能种粮食，但容易蓄水，适

合种林、果；坬比坡更陡，二者都种不了经济作

物，那就种草、灌保持水土。”西北农林科技大学

资源环境学院教授王益权告诉科技日报记者，

黄土高原地形复杂，根据不同地形地貌配置植

被，体现了朱显谟协调环境和经济发展、科学种

植的立体生态观。

“其实就是理顺土壤和植被的关系。植被和

土壤不协调，必然相互制约。”王益权说，朱显谟在

土壤的研究中特别强调植被的作用。

阐明土壤和生物的“纠葛”

前苏联著名土壤学家威廉斯提出的成土过

程与风化过程同时同地进行的理论，曾经是指

导中国学者进行土壤发生学研究的理论基础。

朱显谟发现了威廉斯理论的局限性，其仅适于

块状岩体上进行的与陆生

生物进化相一致的原始成

土阶段。

“朱老在威廉斯理论的

基础上，重点强调了生物和

土壤之间的相互关系：土壤

养育了生物，生物滋润了土壤，生物和土壤之间相

互演替。”王益权介绍。

上世纪 50年代末至 60年代初，朱显谟对太白

山岩生植物的演替和原始成土过程进行了系统研

究。太白山是研究土壤的“风水宝地”。“下面有阔

叶林，然后是混交林、针叶林、再往上有灌丛、草甸

等，非常适合对土壤做比较研究。”王益权解释，作

为中国大陆青藏高原以东第一高峰，太白山巨大

的高山落差，使得气候类型随海拔升高呈连续的

带状分布，植物分布也随之形成完整的山地植被

垂直带谱。

朱显谟首次把从岩生微生物到高等植物为

止这一段的成土过程称为原始成土过程，把由

此形成的土壤称为原始土壤。从而大胆推断，

没有陆生生物的着生就没有土壤的形成；反之，

没有土壤的形成和发展，也就没有生物的进化

和发展，更没有人类的出现。“以生物为主导的

有机物、生命体的加入，将土壤和石头风化区别

开来。”王益权说。

一生面朝黄土做研究的朱显谟还提出了“塿

土”的概念。这是几千年来，人类用黄土覆盖动物

粪便生产土粪、培养土壤，在黄土高原原始的褐土

上形成的一层 20 到 60 厘米厚的新土壤。王益权

认为，塿土概念的提出揭示了人为生产活动对土

壤的作用过程和机理，见证了黄土地人的可持续

发展智慧，是关中农业文明的历史证据。

心系黄河清心系黄河清 胸怀黄土情胸怀黄土情
——追忆我国著名土壤学与水土保持专家朱显谟

第二看台

本报记者 杨 雪

日前，肿瘤抑制因子 p53 的调控机制首次被

发现。这一成果出自重庆大学生物工程学院江启

慧课题组与吴寿荣课题组。

值得一提的是，课题组两位牵头人江启慧和

吴寿荣，工作中是同事，生活中是夫妻。

在成果发布会上，面对媒体，江启慧用流利的

汉语讲解深奥的研究。没有人察觉到她是一位外

国人，4年的时间已让她适应在中国的生活。

说起妻子江启慧，吴寿荣充满了感激。今年

39 岁的江启慧是印尼第三代华裔，从小生长在印

度尼西亚，读书时就是一名“学霸”，高中时拿到了

日本政府的全额奖学金前往日本，在东京大学化

学生命工学专业进行学习。她在东京大学一直从

本科读到了博士，并完成了博士后学习。

“当时我从沈阳药科大学硕士毕业后前往东

京大学读博，正好和她在一个实验室。”吴寿荣说，

江启慧虽然比他小 4岁，但当时比他高一级，算是

师姐。他们就是在工作中擦出了“火花”，决定相

守一生。2008年，两人在日本结婚。

博士后出站后，江启慧进入东京一家专利事

务所工作。在日本，专利事务所薪酬高，要求也

高，但江启慧凭能力获得了认可。

一年后，吴寿荣也博士后出站了，作为海外

高层次人才，吴寿荣被引进到重大生物工程学

院工作。江启慧面临的选择是：要么留在东京

继续高薪工作，要么和丈夫一起去中国。她心

里放不下远在印尼的父母，离得越远，照顾的机

会也越少。

“没想到父母鼓励我来中国，作为印尼华裔，

他们一直有回到祖国、建设祖国的心愿，现在听说

我有机会回国工作，他们非常支持我。”江启慧

说，就这样，她毫不犹豫地辞掉日本的工作，跟随

着老公来到重庆大学工作。

回国后，吴寿荣主要从事低氧生物学与肿瘤

发生发展以及血管再生医学研究，江启慧主攻

方向则为细胞周期与疾病。二人各有所长又紧

密合作，作为重大副教授、博导，各自带学生进

行研究。这次的新发现就是二人历时三年共同

研究的结果。

“在工作上她很认真，非常严谨，对于研究上

的对错从不妥协。”吴寿荣说，江启慧在生活中是

很温柔的一个人，但在工作中却据理力争。可以

说，他们的争吵都发生在工作中。当研究时两人

意见发生分歧，江启慧会拿出实验依据，一条条来

说服他。

作为同事，吴寿荣敬佩江启慧；作为妻子，他

则充满了怜惜。

结婚 9年，他们有两个可爱的宝宝，大的 8岁，

小的 3 岁。因为远离家乡，江启慧不能请父母帮

忙带孩子，吴寿荣父母年事已高、身体不好，也不

能帮忙，两个人只能边工作边带孩子。

“这么多年，我没有后悔。”谈到如今的生活和

今后的学术生涯，江启慧望着丈夫吴寿荣，眼里满

是爱和坚定。“这次成果只是过去，现在我们重新

归零，将继续其他的研究，以后要为重大、为生物

工程事业作出更大的贡献。”

跨国科研跨国科研““侠侣侠侣”：”：工作上的对错不能妥协工作上的对错不能妥协
周三有约

本报记者 雍 黎

“妈，这次我获大奖了”

获奖前，杨剑已在澳大利亚崭露头角。他曾先

后获得劳伦斯创新奖以及罗斯·斯蒂芬斯·嘎伲

（Ruth Stephens Gani）奖章。劳伦斯创新奖每年在

澳大利亚只选一位获得者，是澳大利亚百年学院奖

励给在医学研究领域有突出贡献的青年科研人

员。而罗斯·斯蒂芬斯·嘎伲奖章是澳大利亚科学

院颁发的，奖励他在人类遗传学领域的突出贡献。

这些奖项在澳大利亚很有分量，由于性格内敛，杨

剑并没有大肆宣扬。

而这次获得澳大利亚总理科学奖，杨剑非常兴

奋，抑制不住自己激动的心情。早在 9月中旬，刚刚

收到获奖通知时，他就忍不住给妈妈打电话：“妈，

这次我获大奖了！”

当喜讯传回国后，杨剑的老家——浙江省乐清

市乡亲们都十分骄傲，中国科学界也因他而自豪。

奖项是对中国教育的肯定

杨剑出生于 1981 年 12 月。谈起小时候的他，

杨剑说：“那时候的我就是很普通的一个农村小

孩子——调皮，贪玩，爱打架。”

出生于浙江乐清，自小聪明淘气的杨剑也曾为

学习苦恼过。直到上高中后，他才改变学习态度，

变被动为主动，最终在 1999年以全校理科第一名的

成绩考上浙江大学生物科学系。

升入大学后，杨剑认识到自己与其他同学存在

差距，继续保持着自己高中阶段主动学习的热情。

大学三年级时，他开始对统计遗传学产生了浓

厚兴趣。本科毕业后，他被保送到浙江大学农学

系，实现硕博连读。

他博士学位的专业是作物学，主要研究方向是

运用遗传学、统计学和计算机科学三个学科的交叉

技术，研究农作物产量、品质和抗病等重要农艺性

状的遗传机理。

在攻读博士学位期间取得的研究成果，使得杨

剑在国内外重要学术期刊上发表了 10 余篇论文。

杨剑在博士研究生期间开发的统计遗传学分析方

法和计算机软件已在国内外动植物科学研究领域

取得一定影响。

2008 年博士毕业以后，杨剑远赴澳大利亚昆士

兰医学研究所开始他的博士后研究工作。这之后，

虽然他的方向从农学转向了与健康有关的生物医

学，但使用了同样的统计学方法。

杨剑表示，这次获奖与浙江大学多年的培养息

息相关。“我从小学到博士的学业都是在国内完成

的，这次获奖是对中国基础教育和大学教育的一种

肯定。”他说。

兴趣点在研发方法和工具

目前，杨剑的主要研究工作是，利用统计学方

法，对身高、智商等性状以及肥胖、糖尿病等疾病进

行遗传学大数据分析，其中包括：研究这些性状或

者疾病在多大程度上由遗传因子决定，即遗传率有

多大；研究与这些性状或疾病有关的 DNA 变异位

点在基因组中的位置；研究与这些 DNA 变异有关

的基因功能及基因表达机制等等。

杨剑告诉科技日报记者，他的主要研究兴趣

是开发出新方法及软件工具，利用高通量遗传以

及基因组数据更好地了解复杂性状以及疾病的

遗传结构。

他希望通过多年的研究证明，在影响人类常见

性状和疾病的成千上万 DNA 变异中，每个变异位

点的效应虽然很小，但大量小效应的累加就会形成

很大威力。这种“微效多基因”遗传结构通过自然

选择保留了下来。

保留国籍，听从祖国召唤

9 年前，因受一位澳大利亚教授的赏识，杨剑来

到这里学习。在此期间，凭借个人的努力取得了傲

人成绩，但他目前仍保留着中国国籍。

“我心中一直有个声音，不会在澳大利亚呆一

辈子，将来一定会回国继续科研工作。”他说。

经过多年努力，他已晋升为澳大利亚昆士兰

大 学 教 授 ，同 时 任 该 校 统 计 基 因 组 学 实 验 室 主

任 。 他 的 实 验 室 有 6 名 博 士 后 和 5 名 博 士 研 究

生。课题组主要研究方向是运用统计遗传学方

法和大数据分析技术，研究人类常见性状和疾病

的遗传机理。

“近年来，中国的科研环境获得很大改善，已

经能支撑起世界顶尖科研。”杨剑说，他希望能在

中国科研蓬勃发展的时期早日回国，将个人事业

与国家发展紧密结合，为国家科学事业贡献自己

的一份力量。
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澳大利亚科学界的最高荣誉、一年一度的澳大利亚总理科

学奖近日揭晓。在堪培拉国会大厦举行的颁奖典礼上，首次同

时有两位华人科学家领奖。其中之一是现就职于昆士兰大学

的杨剑，他获得今年的弗兰克·芬纳年度生命科学家奖。

作为统计遗传学家，杨剑创建了先进的统计学方法，可以

用来破解复杂的人类基因组，分析基因的变异，揭示疾病背后

的遗传因素，帮助人们开发新药以及预测基因风险。

他曾是老师眼中的“三高”学生——“情商高”“智商高”“颜

值高”。如今，他成长为站在世界舞台的青年科学家，科研路

上，80后杨剑如何实现蜕变？
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（（图片来源于网络图片来源于网络））


